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¿Qué relevancia tienen para usted 

y para la universidad los rankings 

internacionales? 

Los rankings de investigación, de datos 

que son más duros, donde la Universidad 

de Chile es generalmente la primera. 

Hay otros rankings que tienen más que 
ver con la percepción de los empleado- 

res, por ejemplo, que ya son opiniones 
más blandas. No nos guiamos por los 

rankings, pero uno los lee también. 
Las universidades son muy competi- 

tivas para diferenciarse.En esesentido, 

¿Cuánto leimportaa laU. de Chileavan- 

zaren su capacidad competitiva? 

No nos quitan el sueño los rankings. 

No por esouno no vaa agradecer cuan 
do se da cuenta que ha avanzado. 

Ahora, tampoco valoramos mucho la 

competencia porque es cierto que este 

sistema, sobre todo el sistema chileno, 

fue construido sobre labase de la com- 

petencia (...). Para la sociedad que viene, 
para los grandes problemas que tene- 

mos, que son la desigualdad, el cam- 

bio climático, la inseguridad, lo que 

requerimos es colaboración. Y para la 
interdisciplina, para resolver los gran- 

des problemas, necesitamos coope- 

ración, colaboración y trabajo con otros. 
Entonces, un sistema universitario fun- 

dado en la competencia, como éste 

fue entrenado para ser, por ley, y por 

una dictadura muy cruenta, es un sis- 

tema que no nos va a llevar al desa- 

rrollo. Uno de los grandes desafíos de 

la educación superior chilena es salir 

de la lógica de la competencia. 

¿De dónde surge la calidad acadé- 

mica, entonces? 

La calidad surge del propósito, de la 

preocupación por el bien común y, 
obviamente, de la formación basada 

en la investigación. Pero la investiga- 
ción, por ejemplo, no es competitiva. 

Lainvestigación es esencialmente cola- 
borativa también, con un propósito 

   
AMAZING 

MUJERES EN CARGOS DE DECISIÓN 

claro. Pero no es para derrotar al del 

lado, porque el conocimiento no puede 

surgir si propone derrotar al otro que 
está pensando. 

Pero al mismo tiempo hay mucha 
competencia por conseguir fondos... 

Hay competencia por recursos, hay 
competencia por fondos, es verdad, 

pero cada vez más, si uno mira dónde 

se está haciendo la investigación más 

importante en este país, que la hay, es 
en los grandes centros de investiga- 

ción que son colaborativos, donde par- 
ticipan varias instituciones. El de Cambio 

Climático es interuniversitario, el de 

Cohesión Social es interuniversitario, 

son muchos los Centros Milenios, los 

centros Fondap, y son todos interuni- 

versitarios. Entonces ese es el gran 
desafío. Es muy difícil cuando un siste- 

ma por 40 años se ha entrenado para 

competir, cambiar esa es lógica, pero 

no hay otra solución. Porque ¿qué es lo 
que es la interdisciplina? Uno tiene que, 

para disponerse a trabajar interdisci- 
plinariamente, tiene que saber que es 

incompleto. 
¿Es necesaria una reforma al siste- 

mauniversitario chileno que termine 

con la lógica de la competencia? 
No sé si eso se reforma por ley. Se 

requieren políticas públicas que lla- 
men a esta cooperación. Hubo un lan- 

zamiento de un Consejo para propo- 
ner una estrategia de educación supe- 

rior, que acaba de conformar la 

Subsecretaría de Educación Superior, 

del Ministerio de Educación. Muy plu- 
ral, interesante que estén el sistema 

universitario y el sistema técnico pro- 
fesional juntos. Eso es muy importan- 

te también, por la articulación. Y es 

muy transversal desde el punto de 

vista de las personas que están de dis- 
tintas instituciones y ese es un muy 

buen signo. La educación pública debe 
fortalecerse y debe crecer. 

      
La inclusión femenina en carreras de ciencia han sido, a juicio de la 

rectora Rosa Devés, un proyecto exitoso que surgió de la Universidad 
de Chile y posteriormente se extendió a otras casas de estudio, al con- 

vertirse en una política pública. Hoy, dice, el foco está puesto enfomen- 
tarla participación de mujeres en cargos académicos. “Nosotrostene- 

mos ahora también la posibilidad de hacer un concurso con acción 
afirmativa, un concurso dirigido a mujeres. Por ejemplo, han habido en 

Economía, han habido en Ingeniería para contratar mujeres específi- 
camente en el cuerpo académico. Son políticas nuevas y positivas”. 

Respecto al rol femenino en cargos de decisión, Devés asegura que 
para “tener más mujeres en los cargos de liderazgo necesitamos más 

mujeres como profesores titulares, que es la jerarquía más alta que 
hay en la universidad. Ahí tenemos el 22% más o menos. Eso pasa en 

las distintas universidades del mundo, no es una singularidad”.   

  

  

  

El dilema de la 
investigación : alto 
interés y bajos recursos 
Según la máxima autoridad de la Universidad de Chile, hoy existe 
un marcado interés de profesionales en cursar programas de 
investigación. Un hecho que contrasta con los limitados recursos 
que se destinaron vía Presupuesto para financiar estas actividades 
entre 58 instituciones. 

la inversión estatal destinada a 

E investigación académica es 
una de las preocupaciones que, 

de manera transversal, existe entre los 

rectores de los principales planteles 

de educación superior en Chile. Entre 

ellas se encuentra la rectora de la 

Universidad de Chile, Rosa Devés, quien 

destaca el esfuerzo realizado por los 
distintos gobiernos, al tiempo que aler- 

ta sobre la falta de financiamiento de 
un programa clave para esta área 
como es el Fondo de Investigación 
para Universidades (FIU), que depen- 
de del Ministerio de Ciencias. 

Uno de los problemas detectados, 

asegura Devés, es que los fondos com- 
prometidos en el Presupuesto del 

siguiente año no alcanzarán a cubrir 
las necesidades de las 58 institucio- 

nes que pueden optar a estos recur- 
sos públicos. 

EnChilelainvestigaciónesdemucha 
calidad, peroexisten escasosrecur- 

sos y tiene poca masividad. ¿Quéfalta 

por mejorar? 

Hemos formado mucha gente en 

los últimos años, también con la Beca 

Chile, no sólo con los programas de 
doctorado nuestros, que es donde se 

forman los investigadores a nivel de 
doctorado, que han crecido y tienen 

muy buena calidad. Tenemos 42 doc- 

torados, todos están acreditados y 

tenemos dos nuevos (programas) que 
vienen ahora: Estudios Internacionales 

y Creación Artística, que ese es muy 
interesante. 

Entonces, Chile tiene las personas, 

ya trabajando de manera autóno- 

ma en investigación y tenemos 
muchos jóvenes interesados en aca- 
demia y en la investigación (...). Pero 
necesitamos más recursos para que 

los proyectos y la incorporación a las 
instituciones de estas personas tan 
bien formadas, se traduzcanen cono- 

cimiento nuevo. 
Como estábamos diciendo, cada 

vez más interdisciplina, eso es nece- 

sario. Se acaba de lanzar un progra- 
ma para apoyar el FIU (Fondo de 

Investigación para Universidades), 

en investigación, y la idea es que sea 

una forma de canalizar recursos a 
las instituciones, que no sea a través 

de proyectos, sino, uno podría decir, 

fondos más basales para sostener 
la actividad de investigación en las 
distintas universidades. Con dos líneas: 

una para universidades de 6 y 7años 
de acreditación, universidades que 

están más avanzadas en investiga- 
ción, y otra para universidades que 
pueden estar en regiones de 3 a 5 
años de acreditación, que están en 

niveles de desarrollo, respecto a la 

investigación, más incipientes. 

¿Existen recursos comprometidos 

para investigación? 
Si uno lee la ideología que tiene el 

fondo y los propósitos que tiene, son 
estupendos. Estamos todos de acuer- 
do que es lo que se necesita. Pero no 
tiene prácticamente recursos. 

En el Presupuesto 2024, fueron $2.000 

millones y en el Presupuesto de este 
año fueron $3.900 millones para 58 
instituciones. No es estructural. El dise- 
ño está, es lo que hay que hacer por- 

que eso saca los fondos de investi- 
gación exclusivamente de los fondos 
concursables, competitivos, de pro- 

yectos más pequeños, y lo transfor- 

ma en algo más estructural. Eso está 
muy bien pensado. Lo que no está 

tan bien pensado es que no tiene 
recursos todavía.
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